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不知道是大数据的未卜先
知，还是有同病相怜的朋友分享，
我晚上睡不着、在黑暗中的床头
灯下刷手机的时候，总会有白噪
音推送给我。我听过滴滴答答的
雨声，呼呼作响的风声，哗啦哗啦
的海浪声还有壁炉里木材燃烧的
劈劈啪啪的声音，每次我都听着
听着不知不觉就困意来袭，很快
就进入了梦乡。可昨天深夜我忽然
收到了一个火车行驶的白噪音，
点开后听了很久，也没能睡着。
因为，我已经很久没有听到

这种火车行驶的声音了，这不是
高铁行驶时发出的那种犹如风
驰电掣一般的呼啸声，几乎让人
忘记了钢轨的存在，而是那种有
节奏的咔嗒咔嗒的声音，这是以
前的绿皮火车车轮碾在钢轨的
接缝上时发出的声音。这种声
音对我来说不仅非常熟悉，也不仅仅是
一种单纯的白噪音，而是勾起了我很多
回忆。我小时候因为父亲在重庆当兵，
经常坐火车往返于重庆和故乡河南之
间，长大了又到武汉读大学，后来又去
南京读研究生，每年开学放假也都是坐
火车，所以听惯了火车行驶时发出的这
种咔嗒咔嗒的声音。因为当年从河南
去重庆走的是宝成线，要经过很多隧
道，有的地方几乎是隧道连着隧道，而
每当火车驶进长长的犹如黑夜一般的
隧道时，车厢的灯就会打开，而火车行
驶的声音也会突然变大，就像是往黏稠
的海水中负重前行，火车驶出隧道时，
随着眼前忽然一亮，声音也会变轻很
多，让人觉得是骑着马在草原上奔驰。
这种节奏的变化让我十分着迷，所以，
我那时特别喜欢坐在车窗前看着火车
进入隧道又突然钻出隧道。
那时的火车都是绿皮火车，可也许

是当时的火车没有别的颜色，因此也没
有人说火车是绿皮火车。现在说起来，
绿皮火车似乎给人留下的都是很浪漫的
想象，但其实仔细回想起来却并非如
此。当时的绿皮火车不仅没有空调，而
且总是非常拥挤，尤其是逢年过节，几乎
挤得水泄不通，不仅座位下躺着疲惫的
旅客，就连厕所里都挤满了人。而即使
这样，车厢里的人们也都苦中作乐，有人
打牌，有人喝酒，有人看书，有人站着睡
觉，还有人不停地抽烟。那时我也抽烟，
有一年寒假过年，我从南京浦口站乘火
车回家，因为没买到座票，晚上十点上
车，一直到第二天早上八点多，站到郑
州，路上足足抽了一包剑牌香烟。不过，
这还不算什么，我最高的纪录是和我的
好朋友考完研究生后从武汉乘火车回郑

州，一路上我们两人竟然抽了一
筒红双喜。天呐，足足有五十支
香烟。现在想想都后怕不已。
而当时的火车上不仅不禁烟，几
乎百无禁忌，所以走道上垃圾遍
地，车厢里也飘着各种各样的味
道，像厕所的味道，人们汗流浃
背的味道，白酒的味道，烧鸡的
味道，还有从车窗里灌进来的车
头飘出来的浓烈的油烟味道，不
夸张地说，几乎每一种味道都让
人窒息。尤其是冬天深夜的车
厢，因为寒冷不能开车窗，而抽
烟提神的人又太多，整个车厢都
烟雾弥漫，以至于车顶的灯光看
起来都发黄了。
岁月在流逝，时代在进步，

感谢时间把昔日的火车变成绿
皮火车的同时，也把那些火车上
曾有的难堪而痛苦的回忆都过

滤掉了。而我现在对于火车最难忘的怀
念，也只是让人觉得温馨的咔嗒咔嗒的
富于韵律的声音了。
也许，每个时代都有属于自己的声

音，这个时代虽然过去了，可它的声音却
还留在人们的记忆里，就像普鲁斯特在
《追忆逝水年华》里写主人公吃到小玛德
兰点心时，那熟悉的味道忽然让他回忆
起自己过去的岁月一样，我们也是只要
听到这熟悉的火车行驶的声音，似乎隐
藏在记忆中的昔日岁月的点点滴滴一下
子重新回到眼前，让人觉得是那么亲切，
那么难忘。
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又是大学生的毕业求
职季，不禁想起了我一波
三折的求职经历。
从小，由于受父母的

影响，看戏、听书（评弹）成
了爱好。由于条件限制，
不可能经常泡在戏院（书
场）里，家里的一台收音机
成了我最好的朋友。
“上海人民广播电台，

波长270.27米，1197千周，
现在是‘广播书场’节目时
间”……每每响起万仰祖、
邓平生等沪语播音时，我
都会守候在收音机边。当
时的1197千周，是专门播
放戏曲节目的频率，无论
京剧、越剧、沪剧、滑稽、评
弹，打开收音机，没有不爱
听的。同时，万仰祖、邓平
生等沪语播音员的播音，
成了我学习上海闲话的最
好的老师，尽管我是一个
土生土长的上海人。
除了收听播出的节

目，播音员经常播报的一
句话，早就在我的耳朵里
深深扎根，那就是北京东
路2号——上海人民广播
电台的所在地。经常走过
那里，并不开阔的大门，没
有敞亮的大堂，迎门的大
理石扶梯，加上站岗的解
放军，更使它显得深不可
测、高不可攀。
我无数次幻想过有一

天能够成为里面的一员，
现实却告诉我，这是梦想，
做不到。

1983年夏天，上海人
民广播电台第二次向社会
公开招聘记者、编辑，为我
们打开了一扇选择优质职
业的大门。我也有过犹
豫，因为我错过了1977年
的高考，我没有报考要求
中的学历。当我来到岳阳
路报名点，看到很多报名
者拿着复旦、华师大等名
牌大学的毕业证书，还有
的拿出了学位证书，更使
我惊出一身冷汗。
我没有报名，回去了。
和我一起上夜大学的

同学问了我报名的情况，
鼓励我，别怕，不是说“在
读也行”吗，怕什么；我自
己也想，不是一直埋怨没
有机会吗，现在来了，上!

第二次，也就是在报
名截止那天，我终于拿到
了编号为 1315的准考

证。后来证实，此次招聘，
总共有1452人报名。
根据招聘要求，一份

2000字左右的“毛遂自
荐”的自传，是马虎不得
的，因为这是初选第一关，
过了这一关，才决定你是
否可以参加笔试。
笔试的第一场是在富

民路延安路的华东模范中
学进行，整整4个小时，量
大题杂，是一大特色。

“是非题”就涵盖哲
学、法律、文学、地理等科
目，比如，“马克思一生有
两个重要发现：一是剩余
价值；二是阶级斗争？”再
如，“《雷雨》的作者是曹
禺，《孔雀胆》的作者是茅
盾”……这些似是而非的
题目还真有点“搅脑子”。
“填充题”就有“我们党

胜利完成指导思想上的拨
乱反正的标志是什么”；社
会主义现代化建设人才，应
该具备哪四大能力，其中
核心的是什么能力；外国
文学作品中有葛朗台、阿
巴贡、乞乞科夫和夏洛克
四个吝啬鬼形象，分别是哪
四部作品中的人物；新闻价
值的先决条件是什么……
“问答题”包含外交、

文艺理论，比如“我国政府
处理中苏、中美关系的原
则是什么”；“改错题”则是
挖好陷阱等你跳：把澳门、

香港与其他国家列在一
起，你稍不留意，就中招
了。而屈原的“橘颂”的
“古文今译”，加上写一篇
“评析”，也会使一些人望
而却步。根据一篇1000

多字的素材，让你写成一
篇400字的新闻稿，外加
一篇200字的编者按语，
也是蛮吃功力的。
可能最使人挠头的

是大作文《上海的山》。

上海没有山，怎么写？看
似无厘头的题目，却让我
们这批冲刺者各显神通：
有的写中国最大石化企
业所在的金山，有的写正
在兴建最现代钢铁企业
的宝山，有的写拨乱反正
问题成山、困难成山；我是
直抒胸臆，从上海的佘山
谈开去……

1983年10月9日（星
期日）上午8点半，我和一
些“幸存者”来到北京东路
2号广播局4楼参加文艺
专业复试。
既然是专业复试，考

题就比较集中了。而且，考
题也细分为“文学”“戏曲”
“音乐”“导演”四个类别，考
生们各取所需，选自己擅长
的答。除了10道问答题，
还有“什么叫精神文明？广
播电视文艺与精神文明的
关系这么样？”“你是怎样理
解世界观与创作的关系

的？”“一切进步文艺工作者
的艺术生命是什么？邓小
平同志在第四届文代会上
是怎么说的？你对这个问
题怎么认识？”“什么是题
材、主题、情节”等。
还有就是戏曲方面的

填充题。评论是一篇“戏
曲革新之我见”。最后是
现场收听越剧小戏，当场
写一篇评论稿。
终于又冲过一关，当

年10月31日下午，被招
去面谈。11月16日又一
次谈话，宣布正式被录用
（试用3个月）。

1983年12月28日，
我终于踏进北京东路2

号，上海人民广播电台，成
为这个单位的一个新成
员，梦想成真。

40年来，我当过广播
戏曲、文艺节目、经济频率
的编辑和领导，也当过电
视戏曲频道的编导；最让
我难忘的是，在市政府、广
电系统的领导的支持下，
我和我的同伴们，敢为天
下先，成了中国交通广播
的开创者，我也有幸成为
中国交通广播第一台的第
一任台长。
我们要感谢当初广播

电视系统的领导大胆改革
用人制度，真正做到“不拘
一格降人才”，才使我们这
一大批社会各界的人员，
成为重振上海广播电视事
业的一支重要力量。
“三件套”指的就是报

考广电的“准考证”“复试
通知”以及“面谈通知”。

秦来来

我的入职“三件套”

编者按：微信朋友圈是社交平
台，也是属于个人的空间，一个人的
朋友圈往往是其性格和行事风格的
投射，也能反映世相百态。今起请
看一组《我的微信朋友圈》。

微信是一个门槛很低的社交平
台，一场不肯谢幕的话语狂欢，无数
网民借此发布信息，交流观点，大到
世界政治格局变化、经济盛衰、外交
博弈、军事冲突，小到足球比赛、歌舞
表演、新秀走红，就连伤风咳嗽穿衣
戴帽，一支冰淇淋一朵玫瑰花一支口
红都不妨一晒，引来哗哗点赞。在微
信上，每个人都成了自媒体，这种感
觉真爽。
我以前开过博客和微博，十多

年来也积累起几十万粉丝，但微信
一开，“两博”均被冷落，后来连密码
也忘得一干二净，要看自己的博文，
只好从别人的网站进入，得付费。
不过我认为大脑皮层的自动过滤是
有道理的。
微信的触须更长更灵活。许多

失联多年的小学同学、中学同学、大
学同学通过微信与我恢复了联系，
畅叙友情，分享人生经历，让我获得
重返历史现场的乐趣。我离开老家

已经三十年了，前几年那片石库门
弄堂也拆了，改建成宽阔的道路，在
同一条弄堂里共享人间烟火的邻居
也通过微信互加聊天，仿佛又回到
夏天乘风凉的剧情。
在微信上，社会阶层的区别越来

越模糊，这是好事。不过在泥沙俱下
的背景下，一个人如果愿意为社会多
作贡献的话，
必须表明自
己的身份和
立场。如此，
一旦亮出经
过深思熟虑的观点，引发人们的思考
或关注，也是一份社会责任的落实。
我的微信公众号“老有上海味道”已
经开了七年，在上面经常挂一些关于
上海城市历史的文章，这是我通过阅
读、考证以及采访当事人后得出的结
果，也包括对某些误解的更正。我对
上海城市史的研究已经持续了三十
年，我愿意与专业的文史工作者一起
为探究上海这座城市的奥秘而努力，
更愿意从上海的历史中寻找面对未
来的智慧与勇气。
我的另一板块文章似乎更受网

友欢迎。对，就是美食随笔，在公众
号上已有三百多篇。

我曾经在餐饮行业工作过多
年，结识了不少餐饮界大咖级的管
理者和大厨，转入新闻界后还保持
着对美食的热情与敏感，十多年前
还差点成为本城第一个美食侦探。
我几乎每周都会写一篇美食评论，
言论的背后就是我奔走在寻访美食
途中的背影。我现在还为全国多家

媒体撰写专
栏文章，不少
文章都是在
微信上收集
酵母的。也

有不少新媒体在没经我授权的情
况下使用我的文章，或者通过“洗
稿”“抄袭”“肢解”等行为侵权。新
媒体要求我开白名单允许转载，都
是OK的。
美食是最容易聚集人气的话题，

它是经久不衰的，有着柔软而强大的
突破力和渗透力，可以成为国民经济
的一项参考指标。在发达国家，美食
书籍的年出版量大得惊人；近十年
来，它也成为国内出版界的热点。
凭借着小说创作和历史研究的

经验，我努力写出稍稍有点深度和
广度的文章，这也是我对自己的要
求和大众的期待。更公正、更客观、

更专业、更精确地描述与评论，并给
予积极的鼓励，是我一贯的态度。
我希望通过美食评论来解读上海这
座城市的气质与精神。我多次拒绝
带货，现在仍然坚守这条底线。我
也有推荐，但必须亲口吃过，要对公
众负责。我从来不接受评论对象任
何形式的资助。
我讨厌空洞的、虚假的说教和

抒情，而习惯从一个小小的生活场
景切入，与个人生活经历结合起来，
写到情真，写到情浓，这样就更容易
调动读者个人的生活经验，共同回
望过去，瞻望未来，获得生活的勇气
与智慧。我的美食随笔集《上海老
味道》《上海人吃相》《吃剩有语》《手
背上的一撮盐》以及刚刚出版的《亲
爱的味道》，都是最先在微信上与网
友见面的。
微信群里有许多潜水者，他们

都是高人，我在电脑前快速击键时，
已经知道他们此刻在哪里，还仿佛
看到了他们的表情。

沈嘉禄

给微信加点味道
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朋友圈即写
即发即反馈非常
通畅，时间地点
天气都有了，今
后检索也容易。责编：殷健灵

乡下夏夜，林
间欢闹，人头攒动，
灯光闪烁。拖家带
口的人们呼朋引
伴，在一片片大杨
树林里穿梭，带着各种灯具照爬叉。爬
叉，是蝉的幼虫，名称较多，爬叉是河南
方城一带的叫法，照爬叉的照在当地方
言中发“绕”的音。
每年夏季农历六月初小暑前后，到农

历七月半立秋前后，是照爬叉的季节。照
爬叉得先准备好用具。“专业”的人装备齐
全，大矿灯戴头上，提一个小胶桶，脚穿高
腰胶鞋，谨防蛇和乱草，另带一根长竹竿，
把矿泉水瓶下半部分裁开，瓶口拧紧，大
口朝上固定在长竹竿一端。“业余”的则大
多数拿一个手电筒，一个空矿泉水瓶，还
有的仅用随身携带的手机。
晚饭后七点左右，人们开始陆陆续

续赶往附近的大
杨树林。此时，树
林里光线已经暗
淡下来，爬叉已经
在洞里蠢蠢欲动，

有些已经急不可耐地用前面两个锯刀似
的前爪，推开洞穴中最顶端上部分覆盖
的一层泥土爬了出来。树林里渐渐欢腾
起来，打招呼声，小孩们兴奋的叫喊声，呼
儿唤女声，脚下蹚着杂草的唰唰声响成一
片，让人怀疑照爬叉的人比爬叉还多。
照爬叉比的是灯亮，眼好，腿脚快。

一些“独行侠”装备齐全，大步流星或一
路小跑，哪里人少往哪里去，这个树林照
罢去那个树林。由于爬叉一夜间出两三
茬，所以这些人都要熬到凌晨一两点左
右。照爬叉有时会遇到蛇，还有一些小
虫子会钻进眼里，树干上也会有臭斑虫
或放屁虫。不少专业的人一晚上能照到
一二百个，雨后的夜晚熬时间长、搜刮多
个树林可以照到数百个，当晚或第二天
一早，卖到酒店去。照得少的通常在第
二天早饭时炒着吃。再多些或吃腻的可
以淘洗干净用滚水焯一下，装进胶瓶子
冷冻起来想吃时再说。这些年，爬叉身
价一升再升，由原来的三五分到两三毛，
现在成了五毛到八毛一个。
林欢，灯闪，照爬叉照到近似疯狂的

地步。每晚，不少人很早就开始打电话约
着照爬叉。回想过去，每逢夏季也有人照
爬叉，但从来没有近些年这么疯狂。原
来，照爬叉不叫照爬叉，叫摸爬叉。因为
手电少，人们趁着傍晚或有月亮的夏夜到
林子里用双手上下摸索找寻，也有雨后
一些孩童端个破瓷茶杯，拿一把剜菜的
剜铲挖几个爬叉回家烧着吃。绝大多数
时间，男女老幼更喜欢走在一片片大树
林中捡蝉蜕，半晌工夫就是一塑料袋，家
用也可以拿到药铺去换些零钱。
在古代，这小生灵深受人们喜爱和

敬畏。不仅是因为它可以入药治病，给
燥热的夏季带来一份乐趣，更是因为人
们赋予了它更多的寄托。日常用语中有
“蝉联”“一鸣惊人”“腰缠万贯”，因它象
征了子孙万代、生生不息等，还走进文人
墨客的诗卷画轴中，留下不少诗情画意
和祝福。
我不禁鄙视起自己来：一边为它而

慨叹，一边贪恋着它的美味。

刘文方

林欢灯闪照爬叉


